

A OCHENTA AÑOS DEL INICIO DE LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

CRONOLOGIA DE LA PRIMERA GUERRA MUNDIAL

1914

4 de agosto: Los alemanes ocupan Bélgica. *18 de agosto*: Comienzo de la "batalla de las fronteras". Alemania invade Francia. *2 de setiembre*: El gobierno francés se traslada a Burdeos. *6 al 13 de setiembre*: Batalla del Marne. Los alemanes se ven obligados a retirarse ante el ataque francés, perdiendo la batalla y, prácticamente, la posibilidad de ganar la guerra. *23 de setiembre al 18 de octubre*: La "carrera al mar". Los alemanes buscan el apoyo de la costa para envolver el ala norte enemiga. *18 de octubre al 15 de diciembre*: Batalla de Flandes, que no conduce a ningún resultado positivo para ambas partes. El frente se estabiliza y comienza la larga "guerra de trincheras". Rusia invade Prusia Oriental. *26-29 de agosto y 8-11 de setiembre*: Los mariscales Hindenburg y Ludendorff aniquilan al ejército ruso en Tannenberg y en los lagos Masurianos. Austria fracasa en su lucha contra el pequeño ejército serbio. Turquía entra en la guerra al lado de los imperios centrales. La guerra se extiende a través de los Dardanelos hasta la península de Sinaí.

1915

Durante todo el año el frente occidental, que se extiende a lo largo de 800 kilómetros, desde la frontera suiza hasta el mar, permanece prácticamente inmóvil ("guerra de trincheras"). *23 de mayo*: Italia declara la guerra a Austria y sus ejércitos tratan de apoderarse de Trieste, pero pronto son detenidos y el frente se estabiliza en la línea de Isonzo. *De enero a mayo*: En el frente occidental las fuerzas germano-austríacas emprenden una serie de operaciones que expulsan a los rusos de Prusia, causando el total hundimiento del frente y la invasión del territorio ruso. *6 de setiembre*: Bulgaria, al no sentirse ya amenazada por Rusia, se pone al lado de los imperios centrales y sus tropas, junto con las austro-germanas, aplastan Serbia y Montenegro y ocupan gran parte de Albania. Esto, unido al fracaso de las operaciones aliadas para reforzar el paso por el estrecho de los Dardanelos (desastre de Gallípoli), permite a los imperios centrales lograr la supremacía militar en el frente balcánico.

1916

21 de febrero a 1 de julio: Batalla de Verdun. La ofensiva alemana es detenida por las tropas francesas al mando del general Pétain. *1 de julio*: Al ataque germano en Verdun los aliados replican con una ofensiva en el Somme (22 divisiones francesas al mando del mariscal Foch y 26 británicas al mando del mariscal Haig). Pero lo mismo que en Verdun, las bajas de los atacantes son muy cuantiosas (400.000

británicos y 300.000 franceses contra 200.000 alemanes) y el terreno conquistado muy escaso (16 km. de profundidad en la parte más avanzada). La batalla se prolonga hasta fin de año. *4 de julio*: El general ruso Brussiloff logra romper el frente austríaco, penetrando profundamente en territorio enemigo. La victoria rusa da como resultado la suspensión de las operaciones austríacas en el Trentino y determina (*28 de agosto*) la entrada en guerra de Rumania junto a los aliados. Pero este transitorio éxito le cuesta a Rusia más de un y medio millón de bajas, lo que unido a los desastres militares del año anterior, preparan el terreno para la revolución bolchevique.

1917

Al finalizar el tercer año de guerra, Alemania se ve en graves apuros para sostener la guerra y ayudar a sus aliados. Lanza una propuesta de paz que es rechazada por Francia e Inglaterra. En consecuencia toma la medida de decretar la guerra submarina sin restricciones. Con ello pretende el bloqueo de Francia e Inglaterra y romper o aliviar el que ejercen los aliados sobre Alemania. No obstante, esta grave medida de la guerra submarina “sin restricciones” provoca un efecto contraproducente, pues motiva la entrada en guerra de los EE.UU. (hundimiento del barco de pasajeros “Lusitania”) y de otras naciones más o menos neutrales. *Abril-mayo*: Los ingleses atacan en el sector de Artois y los franceses por el Aisne y Champagne, pero los alemanes apenas ceden terreno, infligiendo a los franco-británicos grandes pérdidas. *Julio*: Nueva ofensiva franco-británica en Flandes, donde se libra una batalla de desgaste que dura más de tres meses. Esta batalla, en la que se pone en juego toda clase de medios, evidencia de nuevo el carácter de “guerra material” que había asumido el conflicto. *17 de octubre*: En Rusia estalla la revolución, que al triunfar hace que el país pida un armisticio y se retire de la contienda. Ello permite a Alemania trasladar fuertes contingentes de tropas al frente occidental. *24 de octubre*: En Italia, un violento ataque austro-alemán produce el desastre de Caporetto, que hunde el frente italiano. *1 de julio*: Grecia, por presión de los aliados, se ve obligada a declarar la guerra a los imperios centrales.

1918

Si bien al comienzo del año la situación militar parece mostrarse favorable a los imperios centrales, Alemania está muy quebrantada moral y materialmente. El imperio austro-húngaro se encuentra al borde de la disolución. Bulgaria parece conformarse con la conquista de Macedonia y se niega a combatir en otros frentes. Turquía se halla en el límite de sus fuerzas. En el campo aliado la situación es más halagüeña. El dominio del mar y la ayuda de los EE.UU. permite disponer de recursos ilimitados y el potencial bélico aumenta de modo constante. El conjunto de operaciones que durante el último año de guerra tuvieron como escenario el frente

occidental se conoce con el nombre de “Batalla de Francia”. En él se pueden distinguir tres períodos: *21 de marzo-9 de junio*: la ofensiva alemana de primavera; *15 de junio-4 de agosto*: la última ofensiva germana y contraofensiva aliada; *8 de agosto-11 de noviembre*: la gran ofensiva aliada, que finaliza con el armisticio solicitado por Alemania.

PERDIDAS MILITARES EN LA I GUERRA MUNDIAL (incluyendo muertos, heridos y prisioneros o desaparecidos)

Aliados: 22.064.427

Imperios Centrales: 15.404.477